
港聞A 5 2024年5月19日 星期日

責任編輯：嚴偉豪 美術編輯：劉子康



專家：流感將現雙高峰8月高危
【大公報訊】記者劉碩源報

道：本地季節性流感活躍程度繼續
上升，兒童及長者是主要的感染群
組，兒童感染人數及重症個案較長
者更多。專家預料，目前主流的H1
病毒將於7月回落，但H3病毒或於8
月 「接力」 ，籲家長在6月前帶兒童
接種疫苗。

港大內科學系傳染病科主任及
講座教授孔繁毅昨日指，新冠疫情
持續3年，令市民對流感免疫力偏
低，今年的流感季節大機會出現甲

型H3及H1流感病毒爆發接連出現的
「雙高峰」 。H1病毒在3至4月開始

爆發，孔預計會在7月回落，而8、9
月則將會再現H3流感高峰，相信高
峰沒有上一波嚴重。

孔繁毅在電台節目表示，現時
流行的甲型H1流感，兒童及長者是
主要的感染群組，兒童感染人數及
重症個案較長者多，相信與幼童未
曾感染流感或接種疫苗，免疫力相
對較低有關。

孔繁毅續指，疫苗是預防流感

病毒的最有效方法，呼籲家長最好
在6月前帶子女接種疫苗。

本港近期新冠風險再起。孔繁
毅預計，KP.2幾星期後會取代
JN.1，成為主流病毒株。他表示，
KP.2傳染性較高，但病毒本身的破
壞力較弱，整體重症及死亡率會較
低。

孔繁毅呼籲長者或有長期病患
等高危人士，盡快接種疫苗，感染
後應盡快求醫，爭取在未有併發症
前，服食抗病毒藥物。

入境處招聘體驗日
逾2500人參與增六成

【大公報訊】記者劉碩源報道：入境
事務處今年計劃招聘380人，包括100名入
境事務主任及280名入境助理員。昨日起一
連兩日，入境處於屯門青山灣的入境事務
學院舉辦招聘體驗日，包括有招聘講座、
體能測驗工作坊、參觀訓練設施及解答投
考相關問題等。活動有超過2500人報名參
加，人數較去年增加64%。入境處表示今
日會加開下午一節
活動，以滿足需
求。

入境事務學院
副院長吳智康表
示，去年入境處收
到6300份投考入
境事務主任的申
請，較前一年增加
四成，申請比例為
73人爭一個職位，
形容競爭激烈，公
開招聘於6月3日截

止。入境事務助理員則全年接受報名，去
年亦收到了超過9000份申請。

他表示，過去一年入境處在本地的大
專院校和中學進行多場宣講，有超過3500
人參加，而對在內地上學的港生，也進行
了多場講座，收到約250份內地港生的申
請，結果理想。另外，他還對有意投考的
考生提供建議，包括要了解入境處的職

責、留意國家及
社會的發展，以
及對社會和世界
的事務有敏銳的
觸覺。

至於在體能
測試，他表示，
去年報考的人
中，體能測試合
格率約為七成，
最多人不合格的
科目是 「蹲撐
立」 。

金多寶增至12次 部分頭獎億元
【大公報訊】馬會昨日宣布，為迎合

市民對大型金多寶的需求，馬會獎券有限
公司將由周二（21日）起調整金多寶儲備
安排，透過加大金多寶彩池儲備，令全年
金多寶攪珠次數增至最多12次，部分金多
寶頭獎10元一注獨中的獎金可高達1億元。

馬會表示，六合彩攪珠對市民素來具
有重大吸引力，希望透過優化金多寶儲備
安排，將更多金額撥入金多寶彩池儲備，
使金多寶攪珠次數能從現時每年約7次，逐

漸增至最多12次；而未來部分金多寶攪珠
10元一注獨中的最高頭獎獎金，可高達1億
元。

此外，六合彩每期頭獎獎金，將繼續
維持不少於800萬元，而各項獎金的分配，
包括頭、二、三獎的分配比率，以及四至
七獎的固定獎金金額不變。周二（21日）
是六合彩第58期攪珠，馬會六合彩網頁昨
晚顯示，估計頭獎基金為2800萬元，截至
昨晚10時，累計投注額約有767萬元。

▲參加者到模擬法庭了解不同類型案件的檢控程
序。 大公文匯全媒體記者周傾芫攝

大公報記者 盛德文

香港的士業多年來存在害群之馬 「劏客」 、拒載等劣行，影響香港作為旅遊城市的聲
譽。自10年前網約車平台Uber登陸香港 「搶生意」 ，雙方矛盾日益惡化，本周四更

發生多名的士司機自發 「放蛇」 捉網約白牌車事件，再度引起社會對的士業界及網約車
問題的關注。

運輸及物流局局長林世雄昨日表示，明白有市民乘搭的士時有不愉快體驗，當
局去年推出多項改善的士服務的措施，包括成立的士車隊並計劃發出不多於五個車
隊牌照，期望年中發出牌照，一年內推出。他強調業界要爭氣，期望作出結構性
改變，並形容 「唔改變唔得」 ，否則的士業會越做越差，市民越無信心。

司機月入僅2萬 不利行業發展
林世雄昨日在電台節目表示，調查顯示現時的士司機月入

平均1.7萬至2萬元，考慮通脹因素後，發現部分司機收入較
2019年差，認為長遠不利行業發展，政府批准的士加價希望令
司機及車主財務上能持續，加上近年汽油、汽車保險等營運成
本都上漲。在平衡市民接受能力後，當局決定加價，採
「221」 方案，即落旗加2元，首次跳錶加2毫、第二段跳錶
加1毫。

林世雄又表示，明白有市民乘搭的士遇到不愉快經
驗，如司機拒載等，但相信有關情況只涉及一小撮害群之
馬，當局去年推出多項改善的士服務的措施，包括設立的士司
機違例記分制、成立的士車隊等，其中的士車隊牌照將於本月
底截止申請，當局計劃發出不多於5個牌照，期望年中發出牌
照，料業界能在一年內推出的士車隊，預計每個車隊有300部以
上的市區的士、100部以上新界的士，並必須提供電子收費服
務、車廂內攝錄設施，可提供網約服務，以及回應乘客投訴
等。

林世雄指出，其他國家或城市都有車隊制，新加坡只有4、
5隊卻覆蓋九成的士，市民仍覺服務合理。林希望透過車隊制吸
收市民意見，期望藉車隊制度對行業文化做到結構性改變，
「唔改變唔得，再咁落去的士業愈做愈差，市民越無信心。」

政府對網約車持開放態度
對於有的士業界自行 「放蛇」 捉網約白牌車，林世雄未有

正面回應，但稱市民對網約車有訴求是理解，政府對網約車持
開放態度，但車輛必須有出租車許可證，故網約的士是無問
題，警方會加強對白牌車執法，政府年中將提出規管框架，確
保網約平台車輛全部有牌。

至於是否發牌予Uber等網約車引入競爭，林世雄稱政府要
兼顧路面交通，因此的士以外的有牌出租車只有數百架，相信
的士車隊若做得好，能令業界有更優質服務，更表明： 「車隊
是好的開始，寄望有心做的士的做好點，增加市民信心。」

行業好景才有助吸引年輕人入行。林世雄認為，部分的士
司機並非因怕有收入紀錄、要納稅而不願安裝電子支付，相信
他們因年紀較大難以改變，但認同業界應思考在大眾習慣電子
支付情況下，的士以現金支付是不合時勢。他又說，吸納新血
是雞與蛋的關係，業界好景了才能吸引更多年輕人加入。

的士車隊料年中發牌 冀改善服務
林世雄：業界要爭氣 需有結構性改變

▼

《
大
公
報
》
早
前
探
討
的
士
車
隊
制
，
業
界
盼
優
質
車
隊
可
挽

回
市
民
信
心
。

▶林世雄強
調的士業界要爭
氣，不能越做越
差。

大公報記者
林良堅攝

車隊受監管 起示範作用

吸煙與健康委員會倡禁邊行邊吸煙
【大公報訊】記者劉碩源報

道：香港吸煙與健康委員會主席湯
修齊昨日出席世界無煙日活動時表
示，為達至在明年前將本港吸煙率
降至7.8%或以下的目標，建議政府
擴大禁煙範圍至所有公共交通工具
等候處，包括巴士站、小巴站及的
士站等10米範圍內；並立法規管
「火車頭」 ，以及行走吸煙的行
為。他並建議，未來在煙包及每一
支煙上，印上防偽標記，識別已完
稅香煙，相信能打擊私煙。

湯修齊表示，有一半年輕女性
煙民吸食薄荷煙，而海外在2021年
就已有禁售薄荷煙的先例可鑒，他
建議政府考慮禁止調味煙草產品。
他亦建議加強煙包規範，將吸煙危
害健康的警告圖像覆蓋面，由現時
的八成半，改至十成。他表示，政
府應積極研究進一步禁止管有另類
煙，及提高罰則，加快降低吸煙率

的進程。
對於政府早前於公眾諮詢中提

出，禁止某出生年份後的年輕人買
煙，湯修齊表示，委員會一直倡議
立法實行 「無煙世代」 ，支持設立
無煙制度，認為吸煙對社會並無益
處，亦增加公共醫療的負擔。他期
望，政府盡快整合公眾諮詢收集的

意見，就控煙政策推出短中長期方
案，並於年內遞交立法會審議。

出席同一活動的衞生署署長林
文健表示，上月已完成無煙香港控
煙策略的公眾諮詢，署方正與醫務
衞生局研討，將適時按不同階段推
出新的控煙政策，6月會舉辦戒煙月
活動，期望加強宣傳禁煙的訊息。

TAXI

▼

吸煙與健康委員會昨日舉行世界無煙日2024暨無煙跑服日啟動禮。

議員：的士Uber可共存
立 法

會 在 去 年
12月13日三讀通過改善的士服
務的條例草案，包括引入的士車
隊發牌制度。計劃在今年上半年
邀請車隊申請牌照，希望為業界
帶起示範作用。

新條例下會有多項措施，希
望提升的士服務質素，包括引入
的士車隊發牌制度，現有車主可
集合的士組成車隊，再向運輸署
申請牌照，在受監管的平台下提
供優質的士服務。車隊的士最高
乘客座位數目會由現時5個增至6
個，為乘客提供更多豪華的士或
可攜帶多件行李的車，來往機場
及口岸。

可引入豪華的士
當日運輸及物流局局長林世

雄表示： 「希望藉着引入的士車
隊制度，讓提供優質服務的的士
車隊在行業中起到一個示範及帶
頭作用，透過市場演化逐漸改變
行業生態，同時可以促進不同車
隊以及車隊的士與非車隊的士之
間的良性競爭，鼓勵業界精益求
精，提升服務水平以及整個行業
的形象。」

就濫收車資、拒載及更改咪
錶等性質較嚴重的罪行，當局會
引入兩級制罰則，初犯最高可判
監半年及罰款10000元，重犯最
高可判監1年及罰款25000元。

另外，新例亦提高了白牌車
非法載客取酬的罰則，初犯者可
判入獄半年，重犯入獄1年。當
局強調會再加大力度打擊白牌
車。

大公報記者盛德文

網約車在港盛行，與的士業
構成競爭，難免互相敵視。

立法會議員吳傑莊認為，的士與Uber並非 「你死
我活」 的關係，認為兩者可平衡共存，例如參考其他
國家，向Uber等網約車抽稅或錢，成立基金補貼持牌
出租車。他稱網約車不能在街等客，的士卻能做到，
兩邊各有市場，絕對可並存，但要深化研究。

的士小巴商總會理事長周國強對《大公報》表
示，業界非常支持林世雄局長打擊濫收車資、 「黑
的」 等不良行為， 「這些害群之馬，真是令我們好憤
怒，應該繩之於法，最好拉多點、罰重點」 。業界並
不是反對Uber網約車平台和網約的士，只是反對網約
車平台縱容白牌車做生意，香港是法治地方，白牌車
是將非法當合法化去做，業界當然反對。

周國強強調，這些網約平台不受監管的白牌車，
成本比的士業界成本要少得多，一輛私家車每年幾千
元的保險費，與一輛的士幾萬元一年的保險費，相差
十分大，非常不公平。乘的士有合理的保障，但網約
白牌車一旦發生意外，保險賠償成疑。

大公報記者盛德文

良性競爭 平衡協調


